

Le CMI fait le point sur le premier trimestre de 2015

# Toujours plus d'engouement pour les cartes bancaires

Sara El Majhad  
selmajhad@aujourd'hui.ma

Le nombre de cartes émises par les banques marocaines a atteint 11,1 millions, marquant une augmentation de 1,7% pendant les quatre premiers mois de 2015, selon une note du Centre monétique interbancaire (CMI). Cette croissance est la conséquence d'une progression significative (+4%) des cartes au label Visa et Mastercard, d'un recul des cartes au label national CMI (-3,5%) et d'une légère régression du nombre des cartes privatives (-0,6%).

## 56,6 milliards de dirhams pendant le premier trimestre de 2015

En cette fin avril, le CMI a fait le point sur l'activité monétaire du premier trimestre de 2015. Globalement, la tendance est à la progression. 66,3 millions d'opérations ont été effectuées durant le 1er trimestre de 2015 pour un montant global de 56,6 milliards de dirhams. Elles comprennent les retraits d'espèces sur le réseau des guichets automatiques, mais également les paiements auprès des commerçants et e-marchands affiliés au CMI. La majorité de ces opérations (-63,5 millions d'opérations pour un montant de 52,4 milliards DH (+10,7% en nombre et +11,5% en montant) - a été



effectuée par des cartes marocaines.

Les retraits restent l'activité principale effectuée par carte au Maroc. Ils représentent 90,2% du nombre d'opérations et 93,6% du montant. Les opérations de retraits par cartes marocaines sur les guichets automatiques au Maroc ont, en effet, totalisé 57,3 millions d'opérations pour un montant de 49,4 milliards de dirhams durant le 1er trimestre 2015, en progression de 10,1% en nombre et 11,4% en montant par rapport à la même période de 2014.

Le paiement, que ce soit pour les commerçants ou

les e-marchands, se taille, lui, une part réduite de l'activité monétique globale. Il représente 9,8% en part du nombre d'opérations et 6,4%, en part du montant. 6,2 millions d'opérations de paiement par carte bancaire marocaine ont, ainsi, été effectuées durant le premier trimestre de 2015, pour un montant de 3,3 milliards de dirhams. Une progression de 16,6% en nombre et 11,9% en montant peut être observée par rapport à la même période de 2014. Si l'on prend également en compte les opérations effectuées par des cartes bancaires étrangères, le volume de paie-

*Les retraits représentent 90,2% du nombre d'opérations et 93,6% du montant. Les opérations de retraits par cartes marocaines ont totalisé 57,3 millions d'opérations pour un montant de 49,4 milliards de dirhams durant le 1er trimestre 2015.*

ment par carte augmentera à 5,3 milliards de dirhams, pour 7,4 millions d'opérations.

## Bientôt moins d'opérations via cartes étrangères ?

En ce qui concerne les cartes étrangères, elles ont enregistré, en paiements et en retraits, 2,7 millions d'opérations pour un montant de 4,2 milliards de dirhams, soit une progression de 1,2% en nombre et une quasi-stagnation avec -0,7% en montant. La différence du nombre et de montant entre le retrait

et le paiement n'est pas aussi marquée que pour les cartes marocaines. Le paiement représente 40% en part du nombre d'opérations et 46,1% en part du montant. Les quatre premiers mois de 2015 ont totalisé 1,1 million d'opérations pour un montant de 1,9 milliard de dirhams, soit une régression de 1,8% en nombre et une quasi-stagnation (-0,2%) en montant. Du côté des retraits, les guichets automatiques du Royaume ont enregistré 1,6 million d'opérations via cartes étrangères pour un montant de 2,2 milliards de dirhams pendant le premier trimestre de 2015, soit une progression de 3,4% en nombre et une légère régression avec -1,1% en montant par rapport à la même période de 2014.

Dans ce même registre, il est à noter que depuis le 1er janvier 2015, les cartes marocaines à validité internationale ont réalisé 250.000 opérations à l'étranger, retraits et paiements, pour un montant global de 385 millions de dirhams, en progression de 62,5% en nombre et 59,5% en montant par rapport à la même période de 2014.

## 65 nouveaux guichets automatiques en 2015

Ces quatre derniers mois, 65 nouveaux guichets automatiques bancaires (GAB) ont été installés sur le plan national. Le réseau des GAB a ainsi atteint 6.299 guichets, soit une augmentation de 1% depuis la fin de l'année dernière.

Du point de vue des opérations, 58,9 millions retraits ont été effectués par les cartes bancaires marocaines et étrangères durant ce premier trimestre de 2015, soit une progression de 9,9%, pour un montant global de 51,3 milliards de dirhams, en progression de 10,8%.

## Premier recul du e-commerce

Bien qu'il ne s'agisse pas de tendance prononcée, le e-commerce vient d'enregistrer son premier recul en termes de montant des transactions depuis sa montée en puissance en 2012-2013. Le premier trimestre de 2015, les opérations de paiement vers les e-commerçants se sont élevées à 285 millions de dirhams, alors qu'elles étaient de 297 millions de dirhams durant la même période en 2014, elles ont donc accusé une baisse de 4%.

Ce recul ne concerne pas le nombre d'opérations qui, lui, a augmenté de 5,2%. De plus, si l'on ne prend en compte que les transactions effectuées via cartes bancaires marocaines, le montant aura, lui aussi, augmenté de 3%, passant de 242 millions de dirhams en 2014 à 249 millions de dirhams en 2015. Le nombre de transactions effectuées par cartes marocaines est, quant à lui, passé de 478.080 à 505.752, soit une augmentation de 5,8% entre le premier trimestre de 2014 et le premier trimestre de 2015.